



ECOS DE LA PROVINCIA

Quirós

Desplantes de un cacique

II

Quedábase que debía reunirse una Comisión de todos los bandos en que se divide el concejo, á fin de que se examinara lo que hizo de malo el secretario del Ayuntamiento, para suspenderle ó destituirle.

No será necesario decir que esa Comisión habría de ser nombrada por el cacique Sr. Nieto, con lo cual basta para saber que resolvería lo que él mandara. ¿Y para qué esas hipocresías?—Todo lo mucho malo que el secretario hizo, autorizado fué por el señor Nieto y en muchas ocasiones defendido con ese interés que los caciques ponen en salvar á sus auxiliares cuando llega el momento del peligro.

Sobran, pues, esas falacias del cacique de Quirós, á quien nadie puede creer, por las muchas veces en que los vecinos fueron engañados. La opinión general en el concejo es que si ahora quiere el cacique destituir al secretario, no será por las maldades cometidas, sino porque no se haya atrevido á ejecutar otras nuevas y acaso más graves.

Quiera decir, que en Quirós ya nos vamos conociendo todos; y, por si alguien no conociera al cacique, seguiremos escardando su ya famosa carta. Ahora entra la parte sentimental:

«En cuanto á la carretera—dice la carta del coto de Linares—nadie trabajó más que yo, no solo por el bien del concejo (ya sabíamos que por eso solo no se molestaba V.)—sino por egoísmo propio—(¡así se habla, hombre!)—pues se necesita ser un bárbaro ó un malvado para suponerme indiferente en tal asunto...»

No; lo que se necesita es ser inocente para creer que, tratándose de satisfacer el egoísmo, hubiera indiferencia por parte de un cacique rural, siempre bárbaro ó siempre malvado ó siempre las dos cosas. Continuemos:

«Basta fijarse en que soy uno de los mayores propietarios del concejo;—(¿de qué clase paga la cédula? ¿qué apostamos á que tiene que comprarla con recargo y de clase inferior á la que le corresponde?)—en que tengo hijos; en que paso aquí todos los veranos y para venir me veo precisado á adquirir medios de transporte como *cestos* y *cuévanos* y utilizar mucha gente para llegar á disfrutar con mi familia de estas alturas que constituyen mis aficiones...»

¿Con que, son sus aficiones las alturas, ¿eh? Para que rabien los maldicientes y digan por ahí que el de Quirós es un cacique de bajo vuelo.

«¿A quien más que *ami* puede interesar dicha carretera y todos los demás caminos de fácil tránsito?—Esto no puede dudarse, y *apesar* de ser tan claro, no faltan granujas que se permiten, á mis espaldas, culparme de todo...»

Lo de granujas está muy bien escrito; porque me consta que cuando el cacique escribió la carta, se miraba en la luna de un armario.

Perc: hora viene la confesión más atroz:

«Es verdad que trabajé sin fruto, por desgracia, pero reto á todos los quirósanos, (¡que valiente!)—y especialmente á mis enemigos—(¿son casi todos?)—que si alguno de mí, *tan clara y duramente*...»

A ver, á ver, que se sepa eso de clara y duramente. ¡Qué lástima que no se haya enterado el marqués de Villaviciosa de esa dureza y de esa claridad! ¡Si nos decía á todos que D. Manuel Nieto era suave como la manteca!

«En cambio—añade—esos bandidos á quienes vosotros hacéis el caldo gordo, nada le dijeron, ni siquiera protestaron de la última elección que se verificó á Cortes, permaneciendo mudos y cobardes cuando era la ocasión de demostrarle nuestro disgusto para que sacara los pies de las alforjas...»

Al llegar á este pasaje, no hay más remedio que respirar; porque ni Job, con toda su paciencia, podría resistir ese diluvio de groserías caciquiles.

Y como aún continúan éstas y los lectores de EL PROGRESO no están acostumbrados al lenguaje soez de los caciques, suspendo aquí, para terminar mañana los comentarios al desparejado documento del coto de Linares.

Antón de Andrés.

Cabrales

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Debido á mis muchas así que también apremiantes ocupaciones, no he podido contestar á las numerosas cartas que por diferentes conductos han llegado á mi poder en los últimos días,

en cuyas cartas se me hacen preguntas más ó menos interesantes, más ó menos discretas, más ó menos inocentes; oportunas unas, impertinentes otras, pero que todas serán contestadas según mi humilde saber y entender.

Con que venga de ahí curiosos, impertinentes, desocupados y señores míos, que ya me economeis la conciencia de haberles tenido tanto tiempo esperando mi respuesta con la misma ansiedad con que esperan que don Narciso sea lauzado del sillón presidencial.

Sr. D. Perico de los Palotes.

Muy señor mío: Vivo en uno de los pueblos más escandidos de los Puertos, por lo cual no se nada de lo que ocurre en esos más dichosos de la bajura. No le extrañe, pues, que no sepa si el Alcalde pagó ó no aquellos miles de pesetas que debía al Municipio y perdone que á V. se lo pregunte, por creerle enterado del asunto.

Soy de V. etc.,

Un vecino de la Corte... de Bulnes

No vecino de una Corte, de Babia debí raserlo el apreciable preguntón, cuando cree que D. Narciso pueda haber pagado lo que al erario debe. ¿Para qué pagarlo si en el mismo Ayuntamiento hay personas que lo apoyan?... Pase que uno de su familia... pero el otro... Y cuenta que ha sido reelegido y que V., vecino bonachón, ha bajado á votarlo.

¿Quién será Alcalde en el próximo bienio? me pregunta un anónimo amigo de Arenas, que toma café en casa de D. Santiago.

Fácil es la respuesta, y parece mentira que no hayan satisfecho su curiosidad en la casa á que asiduamente concurre.

Si una paciencia á prueba de decepciones; si una constancia en preparar el terreno para tomar la revancha, constancia digna de más alta empresa; si años y años de continuas ansias de figurar, de gobernar nuestros públicos destinos merecen recompensa... entonces no cabe duda que D. Arturo es el hombre que la providencia nos tiene deparado para regenerarnos desde el sillón presidencial.

Por otra parte, es una barbaridad la falta que nos está haciendo al frente del Ayuntamiento una persona de tan gallarda apostura y en quien natura se afanó en prodigar sus dones.

¿Como que ya está el concejo ahito de alcaldes feos y zarrapastrosos!...

Amigo Perico: En una de tus correspondencias prometiste ocuparte de los concejales nuevamente elegidos por la Sociedad Narciso, Arturo, Santiago y comparsa de sotasnas. Pasan los días y no veo cumplida tu palabra. No seas perezoso y habla... pero habla claro. Así lo espera tu amigo, Cirilo.

Paciencia, amigo Cirilo, que todo se andará con la ayuda de Dios y de EL PROGRESO... ó viceversa. Ya sabes que á mí no me duelen prendas cuando de hablar claro se trata. Ten paciencia, repito, que

este gallo cantará y á alguno le pesará.

Perico el de los Palotes.

Caso

En esta concejo corrieron rumores de haberse encarcelado el director de EL PROGRESO DE ASTURIAS por haber autorizado la publicación en este periódico, de noticias referentes á las elecciones municipales en aquel punto y á la intervención en ellas del señor Trapiello.

Estos rumores dieron margen á que algunos maliciosos socarronamente se preguntasen si la cabeza del Sr. Otero estaría segura sobre sus hombros, dada la omnipotencia del director de EL CARBAYÓN, con quien tendría que habérselas.

Sin duda nacieron tales habillitas de haberse sabido por aquí que Trapiello acudió al Juzgado pidiendo acto de conciliación, con motivo de la publicación aludida.

Puede suponerse que este arranque tuviese por objeto infundir miedo en el ánimo de quien llevó al periódico los datos de referencia á impedirle que continuase en su obra.

Más lejos de ello, sin obstáculo ninguno, pueden ratificarse, con estas aclaraciones:

Acaso creyó Trapiello que ante él se humillarían los electores de Caso, rindiéndole pleito homenaje y ofreciéndole en masa sus respectivos sufragios en las elecciones municipales. Halagarle quizá que los aldeanos le mirasen como á un nuevo Mesías que venía á redimirlos, ó como á un señor feudal, dueño de vidas y haciendas.

Si esto pensaba Trapiello, de lleno

se equivocó, pues no le reconocieron misión tan elevada, ni poderes tan omnímodos, sencillos labradores de la localidad, quienes le tomaron por un castrador de puecos (El Capaor), al cual intentaron requerir para que prestase los servicios de la profesión (histórica).

Las personas sensatas, por otra parte, no habían de abrigar los mejores juicios acerca de Trapiello, sabiendo que buscaba amparo en los republicanos y, sin embargo, los calificaba desdenosamente con el nombre de pillería.

No podía merecer el concepto más halagüeño á los enterados de que el imaginario castrador había llegado á Caso con el decidido propósito de destituir al actual Secretario del Ayuntamiento (sombra negra, según expresión que la maledicencia pública supone en boca de Trapiello), de quien enseguida se sirvió como instrumento para obtener el triunfo de ciertos concejales, analfabetos en derecho administrativo.

No cabía que inspirase confianza en quienes no viesen en él preocupación por los intereses públicos, sino apetitos desordenados de venganza, como había revelado, v. gr. con su conducta en el salón de sesiones del Ayuntamiento permitiendo emplear censurable reticencia contra la viuda de don Gaspar Traviesas, faltando así á los respetos más elementales á que está obligado quien se precie de caballero.

Sus alardes regeneradores no pedían servirle con aquellos que no ignoran que el auténtico Trapiello no había tenido reparo en hacer la indicación de que en parte habían hecho bien en asesinar á D. Gaspar Traviesas, según el testimonio de un alcalde de la cárcel de Llanes, merecedor del crédito de que otros carecen.

En suma: que las elecciones municipales eran utilizadas para dar satisfacción al cuarto de los pecados capitales.

Lo dicho es la verdad y pruebas cantan.

Hé aquí una nueva ocasión para confirmar aquella tan sabida frase de la Escritura: «Ex fructibus eorum cognoscetis eos.» Por las obras conoceréis á Trapiello.

OVIEDO

El mal de que más de una vez nos hemos lamentado en estas columnas sin conseguir que se le pusiera remedio, ha llegado ahora á revestir gravísimos caracteres. La escasez de vagones es tal en las líneas férreas del Norte, que las principales empresas mineras, no teniendo ya donde depositar el carbón, se ven obligadas á suspender las labores varios días cada semana.

Hace tiempo que bajo la presidencia de los respectivos alcaldes se celebraron en Mieres y Langreo sendas reuniones de productores para acudir al Gobierno exponiéndole estos hechos: el Gobierno y la Compañía los han oído como quien oye llover.

Más á medida que el tiempo pasa el conflicto se va agravando y la semana última visitaron al Gobernador, señor Polanco, los representantes de varias empresas, exponiéndole los enormes perjuicios que sufren ellas y sus obreros, y el temor de que, si se prolonga muchos días esta situación, se promuevan graves cuestiones de orden público, pues ya no hay posibilidad de extraer más carbón mientras no se trasorte lo explotado, y el hambre, que se ha de sentir si las minas se paralizan, es muy mala consejera.

El Sr. Polanco escuchó con gran atención á los comisionados y con el fin de poder informar personalmente al Gobierno, se trasladó anteayer á Mieres, visitando las principales minas de aquella cuenca. La impresión que de esta visita pudo sacar coincide enteramente con lo que le habían manifestado, y en su virtud telegrafió á los Ministros de la Gobernación y Obras públicas exponiéndoles la necesidad de que obligue á la Compañía del Ferrocarril á destinar más vagones á la sección de Asturias, para satisfacer, por lo menos, las atenciones más apremiantes.

Sabemos que esta gestión del Sr. Polanco ha producido efecto, pues ayer se recibió ya algún material, aunque no el como se necesita, ni mucho menos.

Los Ayuntamientos, la Diputación provincial y la prensa tienen el deber de coadyuvar á la obra tan plausible emprendida por el Sr. Gobernador, acudiendo al Gobierno con el apremio que las circunstancias exigen, para salvar á la rica región minera de Asturias de la grave situación por que atraviesa. Aunque sea cierto, como alega la Compañía, que esta cuenta con todo el material exigido por la ley de conce-

sión, medios tiene el Gobierno para obligarla á destinar á Asturias el que se requiere para las necesidades del tráfico.

Creemos que el Sr. Gobernador por su parte, hará bien en perseverar en su utilísima campaña, y en sus atribuciones está también la imposición de multas por retrasos de los trenes y otros defectos del servicio, con las cuales puede convencer fácilmente á la Compañía de que no todo el monte es orégano y de que no se abusa impunemente de la paciencia del público.

En el sorteo de jurados para conocer en las causas pendientes en el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos los siguientes:

Partido de Oviedo

Cabezas de familia.—D. Guillermo Alvarez Cueto, D. Juan Alberdi, don Victor Alvarez Villanueva, D. Aureliano Collar del Peso, D. Gumersindo Alvarez Montes, D. Florentino Estrada, D. Benito Fernández Cuevas, D. Maximino Fernández, D. Bonifacio Gutiérrez Bayón, D. Perfecto García, don José María Hernández, D. Francisco Hévia, D. Manuel Laca, D. Juan Mijangas, Alonso, D. Eduardo Naves, D. Rafael Noriega Alvarez, D. Manuel Nieto García, D. Alejandro Rivero Llera, D. Armando Collar del Peso y D. Tomás Vizeaino Torres.

Capacidades.—D. Venancio Alvarez Francos, D. César Argüelles Piedra, D. Manuel Acebal Menéndez, D. Rafael Aguadé Ramirez, D. Emilio Colubi Celayeta, D. Benito Fano Lires, D. Arcadio González Ríos, D. Elías Lucio Suerperez, D. Constantino Menéndez Arguñosa, D. Pedro Navarro Rodríguez, D. Segundo Visier Mones, don Vicente Alonso García, D. Evaristo Fidalgo, D. José Cachero, D. Juan Uria y Uria y D. José Rioja Martín.

Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Celestino Claverol García, D. José Alvarez Santullano, D. Manuel Flórez y D. Pablo Hospital.

Capacidades.—D. Enrique Fernández Corugedo y D. Antonio G. Mena.

Hace poco tiempo que se cometió un robo en el mercado del 19 de Octubre, penetrando los ladrones en dicha plaza por un boquete que abrieron encima del urinario sito en la calle del Fontán.

Lo natural y lógico hubiera sido cerrar el boquete y hasta quitar el urinario de ese sitio, pues sirve de escalón para encaramarse hasta el ahujero y entrar en el mercado con mucha facilidad. Pero no se hizo tal cosa y, es claro, los industriales que tienen sus puestos en dicha Plaza, están expuestos á que se repitan los robos, siendo escandaloso que miren estas cosas con indiferencia los obligados á velar por la conservación del edificio y por que se vigilen y defiendan los intereses de los que con sus alquileres proporcionan al Ayuntamiento un ingreso de varios miles de duros.

Suponemos que el Sr. Pérez Ayala tan pronto se entere de esto, dictará las medidas conducentes para el arreglo de los desperfectos y el traslado del urinario á otro sitio.

Y hasta no estaría de más que se nombrase un vigilante nocturno para dentro de la Plaza.

Ante la Comisión provincial se celebrará el día 13 de Enero próximo, á las doce de la mañana, la subasta para contratar el suministro de papel con destino á la impresión del «Boletín oficial»; censo electoral y papel de hilo para los diferentes trabajos de la imprenta del Hospicio provincial de esta ciudad.

En el Teatro

La novedad de la función de anoche ofreció el estreno de «Lola Montes», obra que resulta bastante insulsa en lo que se refiere al libreto, pues la música es muy bonita y agradable.

La interpretación fué excelente, siendo aplaudidos todos los artistas que en ella tomaron parte.

En «La alegría de la huerta», obra que se representó el domingo, estuvo bastante mal el tenor Sr. Angolotti.

Nos consta de una manera cierta, que tan simpático artista está padeciendo un fuerte catarro, que le impide lucir sus excelentes facultades como cantante. Tenemos la seguridad que tan pronto mejore de su afección volverá á cantar dicha zarzuela y otras en las que ha de hacerse aplaudir.

Con gusto hacemos esa aclaración para satisfacción del público y del señor Angolotti.

Ayer se celebró la segunda sesión del juicio por Jurados para ver y fallar en la causa que por homicidio, se seguía á Rafael García Alvarez (a) «Farriñas.»

Después de los elocuentes y razonados informes del ministerio público, representado por el Sr. Argüelles (don Armando), y de la defensa encomendada al Sr. Suerperez, pronunció un imparcial resumen el Sr. Presidente, retirándose el Jurado á deliberar, emitiendo un veredicto de culpabilidad, en el que se apreciaban varias circunstancias atenuantes.

La Sala dictó sentencia condenando al Rafael á cuatro años de prisión correccional y 5.000 pesetas de indemnización.

Ayer ha fallecido en esta ciudad el capitán de infantería D. Alfonso Cueto y González.

Hombre de extraordinario valor, de perseverancia inquebrantable y de virtudes cívicas de gran ejemplaridad, había podido llegar desde la humilde condición de soldado á la cima de la oficialidad del Ejército. Y cuando el Estado había reconocido ya sus méritos, y sus sacrificios comenzaban á tener la debida recompensa, le sorprendió la muerte, privando al Ejército de uno de sus más útiles miembros, y á la oficialidad de un compañero leal y caballeroso, y á la tropa de un superior bondadoso.

El Sr. Cueto era uno de los oficiales que fueron á Cuba á luchar con denuevo por la integridad de la Patria, en cuyo servicio le fueron concedidas varias condecoraciones, todas ellas por méritos de guerra.

En el Regimiento del Príncipe, donde prestaba sus servicios el Sr. Cueto, ha producido su muerte dolorosísima impresión. Nosotros nos asociamos de veras al profundo dolor de su familia, y al que en estos momentos sentirán sus jefes, compañeros y subordinados.

Ha sido trasladado á Jetafe el Notario de Belmonte, D. Felipe Valdés.

El domingo salió para Madrid acompañado de su distinguida señora é hijos, nuestro particular amigo don Ramón Guisasaola.

El Sr. Guisasaola fijará su residencia en la Corte por haber sido designado para desempeñar un cargo en el Ministerio de Instrucción pública, y una Notaría en el Palacio Episcopal.

En el Teatrillo del Hospicio provincial se celebrará el día 1.º de año una función con arreglo al siguiente programa:

- 1.º «Las gracias de Gedeón.»
- 2.º Intermedio de «La alegría de la Huerta.»
- 3.º «Paciencia y barajar.»

En los intermedios ejecutará varias obras en el piano la asilada Perfecta García Anallo.

El Director general de Correos y Telégrafos Sr. Rendueles, ha firmado una disposición ordenando sean colocados desde 1.º del próximo Enero los opositores á las plazas de Correos que hubiesen aprobado los tres ejercicios, sin perjuicio de formar debidamente el escalafón al terminarse las oposiciones que en la actualidad se están verificando.

Los estudiantes de la Facultad de Derecho y carrera del Notariado á quienes solo les falta una asignatura para terminar sus carreras, han pedido al Gobierno que se les conceda examen extraordinario, en atención á haberse publicado la convocatoria para el ingreso en el cuerpo de aspirantes al Notariado, cuyo plazo para la presentación de solicitudes es el de sesenta días.

La pretensión es muy justa, pues de negárseles el examen, se les priva de actuar en dichas oposiciones.

Aviso

La subasta voluntaria anunciada para hoy 30 en la Notaría de D. Felix Rodríguez Valdés, Uria, 12, entresuelo, se suspende para el día 4 de Enero próximo, á las once de la mañana, verificándose en el mismo local y con arreglo al tipo y condiciones anunciadas.

Por la Depositaria-pagaduría de Hacienda de esta provincia han sido puestos al pago los siguientes cheques: D. Cecilio Olmedo, 8.188 pesetas. D. Angel Sánchez Collado, 1.500. D. Angel Sanchez Blanco, 1.500. Sr. Depositario-pagador, 20.949,10.

D. Lorenzo Crespo, 1.500.  
D. Ramón Collada, 1.500.  
Caja de Depósitos  
D. Eugenio Carrizo, 20.949,10.

**Anuario descriptivo de Asturias para 1904**

En vista de los numerosos datos, así oficiales como particulares, que se están coleccionando para la publicación de este Anuario, y siendo ya muy crecidas las notas recopiladas hasta la fecha, que deben figurar en el texto de este especial y concienzudo trabajo, cuya exactitud en noticias es el principal objetivo de la publicación, el dueño y Director de esta obra, salvando numerosas dificultades, ha instalado en la calle de Pedro Duro, núm. 12, una Tipografía, montada con los modernos adelantos de las casas alemanas Albert y Comp. y Karl Krouse.

Haciendo los mayores esfuerzos posibles, procuraremos dar en breve a la publicidad el referido trabajo, que por su índole y condiciones esencialísimas, será indispensable en todos los Centros oficiales, Sociedades y particulares del Comercio y de la Banca.

Por todo lo expuesto, creemos que el referido Anuario vendrá a llenar un hueco muy necesario en esta región de España, por el gran desarrollo industrial y mercantil que de día en día va adquiriendo nuestra provincia.

Rogamos, pues, al público en general, y a los anunciantes en particular se dirijan antes del 31 de Diciembre a la redacción del Anuario para insertar en dicha obra cuantos datos se nos comuniquen.

**Espectáculos**

**Teatro Campoamor**

**Gran función para hoy**

Por secciones

LOLA MONTES  
EL TERRIBLE PEREZ  
ENSEÑANZA LIBRE (estreno)

**Salón de Actualidades (PASAJE)**

Funciones para hoy

Primera sección a las nueve.—«Los pájaros sueltos»  
Segunda sección: a las diez.—«Do lores»  
Tercera sección: a las once.—«El señor Joaquín»

Precios de las localidades, por sección. Butaca, con entrada 0,50 peseta. Entradas general, 0,30 idem.

**GRAN CAFE TEATRO DE MADRID**

Salón de Conciertos

**Compañía cómico-lírica**

A las nueve y media, Sinfonía.  
Primera sección: a las diez.—titulada «Lohengrin.»  
Segunda sección: a las once.—«La Golfemia» (estreno.)

Precios.—Preferencia, 2 secciones 3,60 pts. sin servicio.  
General laterales, 2 id., 0,60 id., con opción a un servicio que no exceda de 0,25 pts.

Nota.—Están en preparación otros estrenos de verdadero mérito.

**Gran Café de París**

En atención al público que honra con su presencia este establecimiento, ca acordado en estos días de festividad variar el espectáculo con otros distintos experimentos de ilusionismo unido con los aceptables de todas las noches.

Entre ellos.  
Estrella de Satanás, Copas volcánicas, Transmisión del pensamiento, Los mensajeros, Jaula encantada, Prisión, castigo y fuga, El esqueleto encantado, Sombrilla milagrosa, Los secretos de un limón, La lluvia de la plata y otros del vasto repertorio del «Brujo de los Salones».

A las nueve y media de la noche.

**LA ACTIVA**

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIO  
Rúa, 8, entresuelo

**HERNIAS (quebraduras)**

Deformidades del pecho, espalda, piernas ó piés, Aparatos mecánico reguladores.

El Director Técnico y Representante Ortopédico del Gabinete mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36, estará en infesto los días 22 y 23 en el Hotel de Manuel Pérez; en Cangas de Onís, los días 25 y 26 en la Fonda de Baldomero García; en Llanes, el 28 y 29 en el Hotel Universo; en Rivadesella el 30 y 31 en la Fonda de Pedro

Martínez, y en Oviedo, los días 2 y 3 de Enero próximo en el Hotel Francés, de once a seis, a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas.

Vistos todos los aparatos herniarios conocidos solo utilizo para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor Contentivo curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente.

En Madrid, en el Gabinete del médico Director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete Mecanoterápico de Madrid.

Garganta, voz y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias, 1,50 pesetas caja, por 2 las remite el autor. Puerta del Sol 9, Madrid

**Información Telegráfica**

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 29

Ha sido asesinado D. Ramón Cáceres, candidato a la Vicepresidencia República de Santo Domingo, por haber desobedecido ordenes del Gobierno provisional que presipe Giménez.

Reina completa anarquía en el Estado dominicano.

Madrid 29

El Japón ha comprado a la República Argentina sus dos mejores buques de guerra.

El representante del Japón en Rusia ha comunicado a su Gobierno que el diez de Enero, como plazo improrrogable, debe contestarse definitivamente la última nota diplomática.

Madrid 29

En Madrid nieva copiosamente. Mañana se levantará el estado de guerra en Bilbao y en breve se hará lo propio en Santander.

Madrid 29

El Gobernador ha detenido en el Congreso a los marinos señores Torres Cartas y Luaces, y a los padrinos de ambos, que estaban concertando un duelo entre aquellos, relacionado con la solución dada por el tribunal de honor que se formó al Sr. Torres Cartas.

Los detenidos fueron puestos en libertad bajo palabra de honor de que no se batirán.

Madrid 29

El Sr. Maura ha manifestado que es falsa la noticia propalada, de que el cheque de 36 millones que los Estados Unidos destinan para el pago de los bienes de las comunidades religiosas de Filipinas, haya pasado por manos del rey, y que después se le enviara al Papa.

El Gobierno—dijo el Sr. Maura—ignora oficialmente la reso-

lución adoptada por los Estados Unidos.

Madrid 29

Dicen de Barcelona que el Juzgado especial ha dictado auto de procesamiento contra el teniente de la Guardia civil, Sr. Morales, por haberse comprobado la denuncia que el Lerroix hizo en el Congreso, en la que inculpaba a aquél de tener escondidas bombas y haber hecho estallar petardos, para fingir descubrimientos de complotos anarquistas.

El objeto de tales actos era el hacer méritos para que le nombraran jefe de la policía judicial.

ROSON.

**Venta de 37 fincas y 2 minas**

A voluntad de sus dueños, herederos de D. Bernardo Argüelles, vecinos de Vega Langreo, se venden en pública subasta tres casas de habitación y treinta y cuatro fincas rústicas destinadas a pomaradas, prados, labradío, matas de arbolado, castañedos y montes de rozo situadas en Vega, Otero, Pando, La Nava, Campanal, Respinao, Riparapi, Bajomal y Biescas de Riaño, que apreciadas indistintamente suman 60.703 pesetas de tipo para la subasta.

Igualmente se venden la mitad de 34 hectáreas y sus demasías de los registros de carbón llamados Guadalupe, Luisa y Dolores, situadas en Carcayal de Turiellos, valoradas en 15.000 pts.

La mitad de 96 hectáreas de las tituladas minas Baldovina y Apolonia con sus correspondientes demasías, situadas en Cueto de las Torneras y Tras de la Capilla, las Piezas, parroquia de Sama, tasadas en 25.000

La subasta tendrá lugar a las dos de la tarde de los días 1.º y 3 de Enero en el despacho del Notario de Sama don José García Cuervo; y se efectuará por fincas individuales ó sueltas, y también por la totalidad si la oferta que se haga se estima aceptable.

**Subasta voluntaria**

de las fincas siguientes, sitas en la Corredoria, concejo de Oviedo.

Una casa de piso terreno y principal, con su cuadra y demás dependencias altas y bajas y un hórreo sobre cuatro pies de piedra, con corredor y suelo, anejo a ella. Ocupa una superficie de 110 y 49 metros cuadrados respectivamente.

Y el útil de una finca, a prado y labor, de medio día de bueyes próximamente.


Tipo de la subasta: 3.000 pesetas la casa, 700 el hórreo y 800 la otra finca.

Tendrá lugar el día 30 del corriente, a las 11 de la mañana, en la Notaría de D. Félix Rodríguez Valdés, Uría, 12, entresuelo, en donde pueden verse los títulos y condiciones.

**Academia de Santo Domingo**

Santo Domingo, 1, 2.º, Oviedo

Preparación para ingreso en Minas, Montes, Agrónomos-Asignaturas de la Facultad de ciencias (primer análisis y Geometría Métrica). Preparación para ingreso en carreras militares. Clases de segunda Enseñanza para los alumnos que con ánimo de seguir carreras que tengan por base el estudio de las Matemáticas, deseen estudiar las de Ciencias del Instituto con alguna amplitud Francés, Alemán, Dibujos. José M. de las Alas.—José Mera, Ingeniero.



EL SEÑOR

**D. Alfonso Cueto y González**

Capitán de Infantería

*falleció a las nueve y media de la noche de ayer*

habiendo recibido los Santos Sacramentos.

El Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta provincia, el Coronel del Regimiento de Infantería del Príncipe, núm. 3; los Jefes y Oficiales de este Regimiento en el que servía el finado: Su desconsolada viuda D.ª María Boughera y Corcóstegui, hija; D.ª María y D.ª Joaquina, padres, madre política, hermanos, hermanos políticos, primos y demás parientes,

Suplican a sus numerosos amigos encomienden el alma del finado a Dios y asistan al funeral que por su eterno descanso se celebrará en la iglesia parroquial de San Juan (San Tirso), a las diez y media de la mañana de hoy y acto continuo a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria Bustos 11, al cementerio general, por lo que recibirán favor y consuelo.

No se reparten esquelas.

**LA BODEGA IMPERIAL**

es la casa que más barato vende, la que mejor representa sus artículos y la que en menos tiempo de existencia alcanzó una numerosa clientela. Su especial organización le permite atender rápidamente las órdenes que se le trasmiten (Teléfono núm. 154).

Vino tinto de mesa procedente de nuestras bodegas de Haro "Rioja" clarete, a 6 pesetas 12 botellas.

Jerez fino "Oro" a pesetas 1,75 botella.

Moscatel superior, a 1,50.

Champagne, de 6 en adelante.

Plaza de la Constitución, núm. 8



**L'UNION**

compañía anónima de seguros contra incendios

75 AÑOS DE EXISTENCIA

Establecida en París en su Palacio

9, PLACE VENOME

Subdirector para la provincia de Asturias

**J. Hévia, Sol. 3, Oviedo**

Agentes en todos los pueblos de la provincia



**EL SUN**

Compañía inglesa de seguros contra incendios

La más antigua del mundo

La de más sólidas garantías

AGENTE EN OVIEDO

**D. Jerónimo Martínez**

Dios. Llamaba a su anciana mujer y le decía: «Oye mujer, entérate bien de lo que te digo.» Y se ponía a explicarle algo. La vieja María Stepanovna que, si queréis, no era vieja, era su segunda mujer, con quien se había casado para ver si tenía hijos, pues de la primera no los consiguió, y en efecto tuvo dos. jóvenes todavía en la época á que me refiero, porque el menor, Vacía, nació cuando su padre frisaba en los sesenta; su hija Akulka, que era la primogénita, contaba diez y ocho años.

—Tu mujer, ¿no es eso?

—Espera un poco; entonces es cuando Filka Marosof comienza a armar escándalo y dice á Ankudim: «Vamos a partir, devuélveme mis cuatrocientos rublos, no quiero ser más tiempo un acémila tuyo, y ni quiero traficar en tu compañía ni quiero casarme con tu Akulka. Me voy de francachela. ¡Ya que mis padres se han muerto, me gastaré en beber todo mi dinero, y luego me alquilaré, es decir, sentaré plaza de soldado, y a los diez años volveré de capitán general!» Ankudim le devolvió todo el dinero que de él tenía, pues en otro tiempo había con capital común traficado con el padre de Filka. «Eres un perdido!»—le dijo.—«Sea perdido ó no lo sea, vieja barba cana, tú eres el avaro mayor que he conocido. Con cuatro kopeks pretendes hacer fortuna, amontonas todas las suciedades imaginables para utilizarlas, y yo las desprecio todas. Tu juntas y escondes, sabe el diablo para quién; pero yo ten-

alejóse la patrulla, y reinó nuevamente el silencio. Sólo entonces noté, no lejos de mí, a dos detenidos que no dormían y parecían cuchichear no sé qué cosa.

Suele ocurrir á veces que dos enfermos que á pesar de que sus camas están una al lado de otra, no se han hablado una palabra durante semanas y meses enteros, comienzan, como á quemarropa, una conversación en medio de la noche, y uno de ellos pone de manifiesto al otro todo su pasado.

Probablemente llevaban ya hablando mucho rato. No oí el principio, y no pude enterarme desde luego, mas poco á poco me habitué al cuchicheo aquel, y lo comprendí todo.

No tenía gana de dormir; ¿qué iba á hacer, pues, sino escuchar? Uno de ellos, medio recostado en la cama, levantaba la cabeza y alargándola hacia su camarada, narraba calurosamente; eran visibles su sobreexcitación y enardecimiento, y deseaba hablar.

Su oyente, sentado en la cama, con aire indiferente y sombrío, con las piernas extendidas sobre el colchón, gruñía de vez en cuando algunas palabras, respondiendo á su camarada, más por el bien parecer que por otra cosa, y se llenaba á cada momento la nariz del tabaco que sacaba de una tabaquera de cuerno; éste era el soldado Tcherevin, de la compañía disciplinaria, un pedante taciturno, frío, discuditor, un imbécil con amor propio, mientras el narrador Chichkof, de unos treinta años de edad, era un presidiario ci-

NOVEDADES PARA SEÑORAS



ALFOMBRAS

AL SAN LUIS

OVIEDO

GERARDO AZA Y COMPAÑIA

TEMPORADA DE INVIERNO

<b>Trajes</b> Para caballero, á la medida, bien forrados, corte esmerado, cheviot, gura lana	<b>Pts. 60</b>	<b>Vestido</b> A la medida, lana <i>mouchette</i> novedad, forro <i>semiseda</i> , adornos <i>pasamaneria</i> ó galón ruso	<b>Pts. 70</b>
<b>Gabán</b> Novedad, sobrefalda, forro de seda en la espalda, bien terminado.	<b>Pts. 75</b>	<b>Paletós</b> Confeccionados á la medida, en paño <i>noué</i> y <i>mouchette</i> , forro escocés, forma <i>novedad</i>	<b>ps. 50</b>
<b>Zamarra de abrigo</b> , Toda lana...	<b>pts. 60</b>	<b>Paño amazona</b> Para vestidos de señoras y niñas, en todos colores, ancho 180	<b>pts. 5</b>
<b>Zamarra reclamo</b> género bueno...	<b>pts. 30</b>	<b>Corte vestido</b> Alta novedad, lana <i>mouchette</i> de todos colores <i>Sin precedente</i>	<b>pts. 22,50</b>
<b>Impermeable</b> Inglés, doble esclavina, para estar á caballo...	<b>pts. 80</b>	<b>Polonesa</b> De seda, para forros de vestidos y abrigos clase <i>inmejorable</i> . Todos los colores	<b>pts. 2</b>
<b>Alfombras</b> Moqueta para lana, tamaño regular, colores y dibujos variados	<b>pts. 2,50</b>	<b>Terciopelos</b> Alta novedad, dibujos modernos para blusas, el corte de 4 metros	<b>pts. 25</b>
<b>Alfombra</b> En pieza, moqueta para lana dibujos modernos para alfombrados.	<b>Pts. 4</b>	<b>Camisas</b> A la medida de fina franela, varios dibujos	<b>Pts. 7</b>
<b>Tapicería</b> Para muebles, dibujos modernos y buena calidad.	<b>Pts. 2,50</b>	<b>Falda bajera</b> De moaré de lana, adorno <i>novedad</i> , formas variadas.	<b>Pts. 25</b>

NOTA.—Pídanse muestras y exactos datos se desean de las diferentes secciones **SASTRERIA, CAMISERIA, NOVEDADES, MODISTERIA, ALFOMBRAS, EQUIPOS PARA NOVIA, etc. etc.**

SASTRERIA

BLANCO Y NEGRO

URIA, 10

Participa esta Casa á su numerosa clientela estar preparando el

GRAN BARATO

que todos los años hace, liquidando todas las existencias á precios increíbles, durante todo el mes de Enero.

NOVEDADES DE SEÑORA

CAMISERIA

BORISOL

de Torres Muñoz

San Marcos II-Escuola á San Bartolome MADRID

ANTISEPTICO  
ANTIPÚTRIDO  
Y DESINFECTANTE

Caja, 2,25 pesetas

Superior á la Boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

VENTA, FARMACIAS DROGUERIAS  
Y CENTROS ESPECIALIDADES  
En Oviedo: Sr. García Zuloaga

vil, en quien yo hasta entonces casi no había reparado, ni por quien yo sentí en todo el tiempo de penal el más leve interés, porque era un hombre vano y aturdido.

A veces estaba callado semanas enteras, con grosero y avinagrado gesto, y de repente, se metía en un asunto cualquiera, chismeaba, se acaloraba por naderías, y de caserna en caserna contaba Dios sabe qué, y calumniaba, pareciendo que no estaba en sí. Le pegaban, y volvía á callarse. Como era holgazán y cobarde, se le trataba desdeñosamente.

Era bajo de cuerpo, muy flaco, con ojos extra viados ó bien estúpidamente reflexivos. Si refería alguna cosa, acalorábase, agitaba los brazos y de repente se interrumpía ó pasaba á otro asunto, perdiéndose en nuevos detalles, y olvidándose, por último, de lo que hablaba.

Se peleaba muchas veces, y al injuriar á su adversario, Chichkof habíaba con ademán sentimental y le faltaba muy poco para llorar... No tocaba mal la balalaika, que era su afición; bailaba, y muy bien, los días festivos, cuando otros le comprometían... Era muy fácil obligarle á hacer pronto lo que se quería... no porque fuese obediente, sino porque deseaba hacerse camaradas y complacerles.

En mucho rato no pude comprender lo que Chichkof refería, pareciéndome que se apartaba continuamente de su asunto para hablar de otro. Quizá había notado que Tcherevín ponía poca atención en su relato, pero creo que deseaba no

apercibirse de aquella indiferencia para no formalizarse á causa de ella.

—...Cuando iba al mercado—prosiguió—todo el mundo le saludaba y le honraba... Ya lo creo, ¡un ricachón!

—¿Dices que tenía un comercio?

—¡Sí, un comercio! Nuestra clase mercantil es muy pobre; la misma miseria. Las mujeres tienen que ir al río, y llevan desde muy lejos el agua para regar los jardines; se desloman, se desloman, y, á pesar de todo, ¡cuando llega el otoño, no tienen ni con qué hacer una mala sopa de col. ¡Una ruina! Pero aquél poseía un buen pedazo de tierra que sus obreros, que eran tres, labraban, y además un panal, cuya miel vendía, y aparte el comercio que hacía con su ganado; en fin, que era honrado entre nosotros.

Estaba muy avanzado en edad y enteramente cano, pesando ya mucho sobre sus viejos huesos sus sesenta años. Cuando iba al mercado con la pelliza de zorro, todos le saludaban. «¡Buenos días, padrecito Ankudim Trophimytch!»—«¡Buenos días!», contestaba. «¿Cómo te va?» A nadie me lospreciaba.—«¡Dios dé V. larga vida. Ankudim Trophimytch!»—«¿Cómo marchan tus negocios?»—«Van tan bien como el hollín tira á blanco.»—«¿Y los de V., padrecito?»—«Vivimos por mal de nuestros pecados, y cansamos á la tierra.—Tenga V. larga vida, Ankudim Trophimytch.» A nadie menospreciaba; sus consejos eran buenos, cada palabra suya valía un rublo. Leía muchísimo y... un sabio; no hacía más que leer cosas de

BIBLIOTECA

DE

Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles editadas con gran esmero

Novelas publicadas:

- «Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno.
- «La Voluntad», por J. Martínez Ruiz.
- «La Dictadora», por Antonio Zozaya.
- «Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe.
- «La Juncalera», por Dionisio Pérez.
- «Reposo», por Rafael Altamira.
- «El mayorazgo de Labraz», por Pío Baroja.

En prensa:

- «Esaú», por Ernesto López (Claudio Frullo).
- «A fuego lento», por Emilio Badilla (Fray Candil).
- En preparación:
- «Heces y espumas», por José de Cacho.
- «La bella Esaú», por Arturo Campión.
- «La enramada», por Luis López Allué.
- «La mujer fuerte», por Ramiro de Maeztu.

De venta en las principales librerías de España y América. Para los pedidos: Henrich y Comp., editores, Barcelona.